

1820, n. 202, 1822, n. 143; *Weigels Kunstlager-Catalog (Leipzig), 1849-66*; J. Heller-A. Andresen, *Hdb. für Kupferstichsammler I, 1870, S. 769*; E. Leisching, *Die Bildnisminiatur in Österr., 1907, S. 43, 208 f.*; H. Clouzot, *Dictionnaire des Miniaturistes sur Email, o. J. (1924)*; L. R. Schidlof, *The Miniature in Europe, 1964, Bd. 1, S. 441, Bd. 3, Abb. 657 auf T. 325*; P. Pötschner, *Die Gemäldesmlg. des Hist. Mus. der Stadt Wien, Tl. 2, 1964, S. 30, 73 f.*; *Hist. Ausst. der Wr. Akad., 1877, S. 175 f.*; *Hist. Porträtausst. Wien, 1880; Wr. Congreß-Ausst., 1896; Wr. Schubert-Ausst., 1897; Miniaturenausst. Albertina Wien, 1924; Auktionskatalog Schidlof, Wien, 1926 (Smlg. J. Singer); Ausst. Die schöne Wienerin, 1930; Gedächtnisausst. P. Krafft, Österr. Galerie Wien, 1956, S. 9, 14; Thieme-Becker; Wurzbach; Das kath. Deutschland. (Schöny)*

Krafft Marie, Malerin. * Wien, 23. 1. 1812; † Villach (Kärnten), 7. 7. 1885. Tochter des Malers Joh. Peter K. (s. d.), Nichte des Vorigen, Schwester des Orientalisten Albrecht K. (s. d.), Tante des Landwirts Guido K. (s. d.); begann schon mit 4 Jahren bei ihrem Vater zu zeichnen. Mit 12 Jahren erhielt sie ordentlichen Unterricht im Aquarellporträt und später auch in der Ölmalerei, bei Th. Ender (s. d.) Unterricht im Landschaftsaquarell und bei Dewerth in der Lithographie. 1836 unternahm sie gem. mit dem Vater eine Reise nach Venedig. Ab 1840 war sie mit dem Bankbeamten F. Troll verheiratet. Ab 1847 malte sie vor allem Kopien nach alten Meistern, besonders nach Originalen der k. Gemäldegalerie im Aquarell. Stilist. von ihrem Vater herkommend, dessen Genauigkeit der Charakterisierung und Betonung des Umrisses auch bei ihr zu finden sind, reichte Marie K. in ihren besseren Arbeiten an die Werke der bedeutendsten Meister ihres Faches, wie Kriehuber, heran. Eine Anzahl ihrer Werke besitzt das Hist. Mus. der Stadt Wien, der Großteil ist im Besitz ihrer Nachkommen.

W.: ca. 200 Originalaquarelle; etc.

L.: *Bénézit; Müller-Slinger; Seubert; Thieme-Becker; Lex. der Frau; Wurzbach; Kosch, Das kath. Deutschland; ADB; F. v. Boetticher, Malerwerke des 19. Jh. I, 1895, S. 753.* (Krasa-Florian)

Krafft-Ebing Richard Frh. von, Neurologe und Psychiater. * Mannheim, 14. 8. 1840; † Graz, 22. 12. 1902. Stud. Med. an den Univ. Heidelberg und Zürich, wo er dem großen Kliniker Griesinger begegnete, der sein Interesse für die Psychiatrie weckte. 1863 wurde er an der Univ. Heidelberg zum Dr. med. prom. Anschließend unternahm er eine Studienreise nach Wien, wo er durch Rokitansky, Skoda und Oppolzer sehr angeregt wurde. 1864-68 arbeitete er unter Rollers Leitung an der Seite von Schüle und Kirn an der Irrenanstalt Illenau, ließ sich dann als praktizierender

Nervenarzt in Baden-Baden nieder und erhielt 1872 die Prof. an der neu errichteten Univ. Straßburg. 1873 folgte er der Berufung nach Graz, wo er als Ordinarius für Psychiatrie und als Dir. der Landesirrenanstalt einen erweiterten Wirkungskreis fand. 1889 übernahm er als Nachfolger Leidesdorfs die Leitung der I. psychiatr. Univ.-Klinik in Wien. 1892-1902 als Nachfolger Meynerts Leiter der II. psychiatr. Univ.-Klinik. Mit seinen Arbeiten u. a. über die Psychopathia sexualis, über Nervosität und neurasthen. Zustände und über Psychosen im Zusammenhang mit der Menstruation, leistete K.-E., dem eine scharfe Beobachtungsgabe eigen war, wiss. Beitr., welche noch jetzt von Bedeutung sind. Wenn auch gewandt und nüchtern als sein Lehrer Schüle, blieb er jedoch Zeit seines Lebens dessen wiss. Grundanschauungen verhaftet und konnte sich von der rein deskriptiven Betrachtungsweise der Anstaltspsychiatrie, speziell der Illenauer-schule, nicht mehr lösen. Er mußte deshalb in Widerspruch zu mehr dynam. orientierten Forschern wie etwa Wagner-Jauregg geraten, der z. B. hinsichtlich der Unzurechnungsfähigkeit von Geisteskranken in schroffem Gegensatz zu K.-E. stand und seine Ansicht auch erfolgreich durchsetzen konnte. K.-E. übernahm spät, vielleicht zu spät, die Bürde eines klin. Lehrers, und konnte von den zeitgegebenen Auffassungen nur schwer Abstand gewinnen. Mit seiner scharfen Beobachtungsgabe leistete er in vielen Einzelheiten wertvolle Beitr. Trotzdem blieb ihm aber die Mitgestaltung an der modernen Psychiatrie versagt, obwohl er einer ihrer bedeutenden Vorläufer genannt werden muß.

W.: *Die Sinnesdelirien, 1864; Die Lehre von der Mania transitoria, 1865; Beitr. zur Erkennung und richtigen forens. Beurtheilung krankhafter Gemüthszustände, 1867; Über die durch Gehirnerschütterung und Kopfverletzung hervorgerufenen Krankheiten, 1868; Die transitor. Störungen des Selbstbewußtseins, 1868; Beobachtungen und Erfahrungen über Typhus abdominalis, 1871; Grundzüge der Criminalpsychol. auf Grundlage der dt. und österr. Gesetzgebung, 1872, 2. Aufl. 1882; Die Melancholie, 1874; Lehrbuch der gerichtlichen Psychopathol., 1875, 3. Aufl., 2. Ausg. 1900; Der Stand der Irrenpflege in Stmk., 1879; Lehrbuch der Psychiatrie . . . , 3 Bde., 1879-80, 7. Aufl. (1 Bd.) 1903; Über Nervosität, 1. und 2. Aufl. 1884; Über gesunde und kranke Nerven, 1885, 5. Aufl. 1903, letzte Aufl. 1909, übers. ins Schwed.; Psychopathia sexualis, 1886, 17. Aufl. 1924, übers. in 7 Sprachen; Eine experimentelle Stud. auf dem Gebiete des Hypnotismus, 1888, 3. Aufl. 1893; Der klin. Unterricht in der Psychiatrie, 1890; Neue Forschungen auf dem Gebiete der Psychopathia sexualis, 1890, 2. Aufl. 1891; Hypnot. Experimente, 1. u. 2. Aufl. 1893; Die zweifelhaften Geisteszustände vor dem Civilrichter des Dt. Reiches . . . , 1893, 3. Aufl.*